

— Est-il vrai, madame, que monsieur votre père veuille faire enterrer religieusement Gambetta ?

A ce moment, une porte s'ouvrut et un vieillard entra. C'était M. Gambetta père. Avant que Mme Léris sût répondre à ma question, M. Gambetta me dit :

— J'ai entendu votre question, monsieur. Eh bien ! toutes réflexions faites, je ne puis pas donner aux convictions de mon fils démenti. Il sera enterré selon les idées qu'il a toujours professées. Maintenant, je laisse Paris faire tout ce qu'il voudra. Mais après Paris, mon fils sera porté ici. Il est à moi.

Je n'ai pas cru devoir demander davantage, et je suis rentré à Nice où le temps est splendide.

Toute la brillante colonie était ce soir sur la promenade des Anglais.

En ville, on ne parle que de Gambetta et de son enterrement qui aura donc lieu mardi.

Louis Lambert.

## DEMAIN

Demain, à huit heures, le catafalque sera probablement transporté au haut des marches du palais Bourbon, face à la place de la Concorde.

Les amis de M. Gambetta ont fait d'autres démarches pour obtenir du gouvernement la disposition de cet emplacement.

Si le conseil des ministres cède à ces sollicitations, la façade du palais sera couverte d'un immense voile noir, larmes d'argent. Sur ce fond se détachera le catafalque magnifiquement paré et illuminé.

C'est là que les orateurs du gouvernement prononceront leurs discours.

En sortant du Palais-Bourbon, le cortège, dont le dénombrement tiendrait trop de place, se rendra au Pére-Lachaise par les rues suivantes :

Pont de la Concorde, place de la Concorde, rue de Rivoli, boulevard de Sébastopol, rue de Turbigo, place de la République, boulevard Voltaire, rue de Charonne, au coin de l'avenue Philippe-Auguste, boulevard Ménilmontant.

Cet itinéraire est celui qu'on suit lors des convois de MM. Herold et Louis Blanc. Il a été préféré à la ligne des grands boulevards par terreur de la Bastille.

Le préfet de police n'a pas osé faire passer sur ce rond-point de la Révolution les centaines de milliers de Parisiens qui suivront le corps de Leon Gambetta.

Ne parlons pas des sociétés de commis-voyageurs, des francs-maçons, etc., etc., q'il sous-préfecte de manifester pour Gambetta, saisissant l'occasion de se faire faire des réclamations dans les journaux. Et mentionnons seulement la proposition singulière du Paris, qui demande que la rue Royale s'appelle dorénavant Gambetta. S'il est donné suite à ce projet, M. Duclerc ne peut manquer de changer le nom de la place de la Concorde, qui s'appellera alors place de la Conciliation ou de l'Instrument-Nécessaire.

## REVUE DE LA PRESSE

M. Etienne Vacherot adresse à M. Hiervè, directeur du *Soleil*, une lettre des plus importantes, que nous croyons devoir publier *en extenso* :

### LES ENNEMIS DE LA RÉPUBLIQUE

Monsieur le Directeur,  
Les républicains qui nous gouvernent aujourd'hui et les républicains qui nous gouverneront demain nous crient tous de concert que, si la République périt, en ce moment, c'est la faute de ses éternels et incorrigibles ennemis, des ennemis, qui n'en voient pas, dans le clergé, dans la magistrature, dans l'armée, dans l'université, dans toutes les administrations publiques, et jusqu'à dans le petit groupe de républicains dissidents qui ne croient pas que nos gouvernements qui s'y prennent de la meilleure façon pour faire vivre cette République.

Tout le mal vient de ces adversaires ou de ces censeurs fâcheux. Si l'on proscrit et l'on opprime le clergé, si l'on épure les administrations, si l'on inquiète l'armée, si l'on surveille la police, si l'on révoque des magistrats et si l'on songe à réformer la magistrature, c'est que tout ce monde-là conspire. La conspiration est partout et prend tous les masques. Si le gouvernement ne redouble pas de vigueur et de rigueur contre tous ses ennemis, c'en est fait de la République. A quand le cabinet noir et le comité de salut public ? Nous serons alors sans autorités républicaines(s) suspectes de modération, on dira bientôt du modérantisme, de dire notre mot sur cette comédie de peur ou d'indignation ? Non, les ennemis de la République ne sont pas ceux qu'on pense. L'histoire est tâlourne au témoigner .

La première République n'était pas très viable. Un peuple en révolution, surtout comme le nôtre, peut détruire bien des choses, changer bien des institutions. Mais si les révolutionnaires s'imaginent qu'ils feront table rase et batiront dessus tout ce que leur logique leur suggère, ils se trompent cruellement. Un peuple, si mouillé et si liger qu'on dise le nôtre, ne change brusquement ni ses traditions ni ses habitudes. La France, en pleine révolution, est restée monarchique au fond. Voilà pourquoi la restauration de l'ancienne monarchie était impossible pour le moment, elle s'est réveillée en plein Empire, mais il est juste de dire que les violents amis de la République n'ont pas eu ce dénouement prévu du drame révolutionnaire.

Il est plus que douteux que les Girondins, avec leurs principes anarchiques de gouvernement, eussent réussi à faire vivre cette République. Il est sûr que les Monégasques l'ont tuée avec la liberté. Ce n'était pas le gouvernement faible et corrompu du Directoire qui put l'affirmer et l'accélérer. C'est ce qui explique la facilité avec laquelle s'est fait le 18 brumaire, que plus d'un farouche jacobin n'a pas

(1) Nous laissons à M. Etienne Vacherot, à raison de sa situation personnelle et de sa valeur politique, d'en faire partie de la rédaction de ce journal.

Le 18 brumaire, les Girondins, les Jacobins, le professeur, l'ingénieur, le percepteur, le comptable, sans autre préoccupa-

tion que celle de servir l'Etat. Si l'on ne croyait pas tout haut : Vive la République ! on ne pensait pas tout bas à la Monarchie. Voilà comment les choses se passaient sous un Parlement et des présidents qui ne portaient pas la République dans leur cœur.

— Où en est la liberté dans les écoles ? Où en est la justice dans les tribunaux ? Où en est la patroitesse dans l'ermite ? Où en est l'ordre dans les finances ? Où en est l'expérience et l'intelligence dans la diplomatie ? Où en sont partout les traditions du gouvernement et d'administration ? Ces affreux conservateurs, ces pires ennemis de la République, ont tous quitté le pouvoir après les élections de 1876. Ils ont été, comme de justes, remplacés par de vrais, par de purs républicains. Une Chambre tout à fait républicaine a succédé à une assemblée monarchique. Et qu'à fait cette Chambre ? Elle a commencé par faire faire à Thiers un président du conseil conservateur, qui n'a appeler plus Buffet ni Dufaure, qui a du se retirer, au vif regret de Thiers et de Mac-Mahon.

Elle a pas beaucoup mieux traité son successeur, un ministre aussi profondément républicain que conservateur. Elle a laissé le dégout du pouvoir quand a éclaté la lettre présidentielle du 16 Mai. Le Maréchal perdant patience un beau jour, lui a rendu le service de prendre les devants. Pourquoi cette mauvaise humeur contre Thiers et contre M. Jules Simon avait-il le 16 Mai ? N'est ce point parce qu'on avait le petit passion et de vulgaires appétits à satisfaire ?

Ces deux amis de Thiers l'avaient vu à l'œuvre de gouvernement. On parlait déjà de fermer des écoles, d'épurer les administrations, de laïciser l'enseignement communautaire, de reformer la magistrature, d'enlever au Sénat tout contrôle sur un budget qu'on voulait avoir à son entière disposition. Les ministres conservateurs de nos administrations, de nos écoles et de nos finances et de notre Constitution, résistaient à ce qu'il faisait.

— Mais des chiens enragés ne l'auront pas traité autrement !

Et ils s'imaginent que, parce qu'ils ont jeté un drapeau tricolore sur ce charnier écaroué, ils auront caché ce qu'ils dégouttait cette hideuse préface des obsèques civiles !

Puis ils vont le promener à travers Paris sur le même char qui porta Morny.

Il feront des discours sur sa tombe.

Et ils seront convaincus qu'ils lui ont fait un honneur immense, à ce pauvre diable qu'on a volé à lui-même et qui, peut-être, aurait préféré à cette dissection prématuée, à ce fracas officiel, à cette exploitation monstrueuse de sa dépouille mortelle, un peu d'eau bénite, au lieu de tant d'acidité phénique, et un prêtre en surplus blanc, pieusement agenouillé, au lieu de tous ces farceurs qui ne cherchent qu'une chose, se faire une réclame de leur douleur et une candidature officielle de l'Assemblée noire des pompe funèbres !

Et malgré nous nous sentons notre pénétrer s'envelopper auprès de ce vieillard, son père, que l'on veut costumer en vieux Roman, pour que le tableau à la David soit plus complet.

Il ne voulait pas de ces funérailles ciardées, lui, et, perdant son fils, il n'avait qu'un désir, celui de le voir reposer sous le ciel bleu de Nice, auprès de la mère déjà morte.

Mais on l'a sollicité, on l'a aluné, et il leur a laissé son Léon, puisqu'il le fallait !

De sa vieille femme on avait fait, malgré elle, une libre-penseuse, puisqu'on l'avait enterrée civilement.

De lui on va faire aussi un matériau.

Il fut un temps, peu éloigné, pourtant, où il croyait, où il croyait trop même, comme croit tout Italien.

Et dans deux jours il procédera à l'enfouissement de son fils, comme bientôt on procédera à son enfouissement, sans lui avoir demandé non plus son avis auparavant.

C'est le parti qui le veut. Ce sont les amis qui l'exigent.

La farfalle n'est plus rien; elle ne s'apprécie plus, il faut que tout père, mère, fils, pour payer quelques heures d'insalubrité, se livrent à ces charognards qui les jettent, honteux, désespérés, maudits, aux pieds de la statue infâme de la République !

Heureusement qu'il y a là-bas, dans un sanctuaire bénit de la Vierge, un prêtre qui, lui aussi, est de ce sang-là, puisqu'il est le frère de la vieille mère.

Il suffre et il prie, et nous voulons, comme chrétien, espérer qu'il a obtenu cette minute, cette seconde de repentir qui suffit, et qui fait que les sinistres croquemorts de la libre-pensée auront vainement monté la garde devant le moribond, l'auront vainement trompé, pour empêcher de passer le Dieu de miséricorde et de pardon !

Car c'est en vain qu'on a cherché soit à la mort, soit à Paris, la trace de ses dernières volontés. On n'a rien trouvé.

Pourtant il a un fils; pourtant il avait de la famille; pourtant il avait des amis proches et avant tout le souci jaloux de la continuation de son œuvre.

Pour qu'il n'ait pas laissé un testament politique et un testament d'affaires, il faut qu'il consent aux obsèques à Paris et au transport du corps au cimetière de Pére-Lachaise, mais il demande que le corps soit enterré à Nice. Il ajoute qu'il prend ses dispositions en conséquence.

Le corps de M. Gambetta a été transféré ce matin, à onze heures et demie, du cabinet du président de la Chambre, où il était resté pendant la nuit, dans la salle des fêtes transformée en chambre mortuaire et dont la décoration en chêne noir et très imposante a été exécutée sous la direction de MM. Proust, Basties, Lepage et le frère, Garnier, Bourdier, Becker, Fauguet et Chaplin. Sa translation a eu lieu en présence de M. et Mme Henri Brisson, MM. Montaigut, Marcellin, Liouville, Reinhac, Paul Derouëde, Armand de l'Ariège, Hanoteau, Barrière, Montell, Dumageon, Detoit, etc.

Le catafalque a été couvert de couronnes et de fleurs. Les premières et principales couronnes ont été déposées par MM. Jules Grévy, Briçon, Charras, Marcelin Pelet, Armand de l'Ariège, Lionville, Guichard, Député, par la rédaction de la *République française*, les voyageurs de commerce, les huissiers de la Chambre, les employés du Palais-Bourbon. Les fleurs et couronnes envoyées d'Alsace-Lorraine innombrables. On remarque surtout celles venues des villes de Strasbourg, Metz, Colmar, etc.

Le cercueil a été déposé dans la chambre mortuaire du Palais-Bourbon, attendu à midi heure, les amis étaient là, grimaçant un sourire, la gaiete maquillant leurs vi-

sages et lui disant avec ensemble : « Soyez donc sans crainte, l'état général est satisfaisant ».

— C'est que la franc-maçonnerie avait bien son de son cadavre.

— Qu'importe le reste !

— On l'a donc laissé mourir ainsi qu'une bête brute que l'abattoir attend et qui s'y rend joyeuse comme à l'étable.

— On ne lui a pas dit que c'était fini, bien fini.

— Et il ne l'a senti, il ne l'a compris que lorsqu'il était trop tard pour régler ce qui concerne sa fortune et ce qui regarde son ame.

— Sa fortune ira où il n'aurait pas voulu qu'elle allât, et son âme a suivi le même chemin.

— Seulement, on n'a pas risqué de le perdre.

— Ses amis l'ont eu pour eux tout seuls.

— Ils l'ont mis tout nu sur des planches, l'ont éventré; ils ont tiré de là le cœur, le foie et la vessie, et les ont palpés.

— Puis ils ont confié le cercueil à un spécialiste qui l'analyse.

— C'est une manière toute spéciale, toute scientifique, d'aimer ce mort et de lui témoigner la tendresse respectueuse.

— Et un procès verbal de cette charcuterie républicaine a consacré toutes les salétes qui font partie, paraît-il, de la douleur nationale.

— Mais des chiens enragés ne l'auront pas traité autrement !

Et ils s'imaginent que, parce qu'ils ont jeté un drapeau tricolore sur ce charnier écaroué, ils auront caché ce qu'ils dégouttait cette hideuse préface des obsèques civiles !

— Puis ils vont le promener à travers Paris sur le même char qui porta Morny.

Il feront des discours sur sa tombe.

Et ils seront convaincus qu'ils lui ont fait un honneur immense, à ce pauvre diable qu'on a volé à lui-même et qui, peut-être, aurait préféré à cette dissection prématuée, à ce fracas officiel, à cette exploitation monstrueuse de sa dépouille mortelle, un peu d'eau bénite, au lieu de tant d'acidité phénique, et un prêtre en surplus blanc, pieusement agenouillé, au lieu de tous ces farceurs qui ne cherchent qu'une chose, se faire une réclame de leur douleur et une candidature officielle de l'Assemblée noire des pompe funèbres !

— Et malgré nous nous sentons notre pénétrer s'envelopper auprès de ce vieillard, son père, que l'on veut costumer en vieux Roman, pour que le tableau à la David soit plus complet.

Il ne voulait pas de ces funérailles ciardées, lui, et, perdant son fils, il n'avait qu'un désir, celui de le voir reposer sous le ciel bleu de Nice, auprès de la mère déjà morte.

— Mais on l'a sollicité, on l'a aluné, et il leur a laissé son Léon, puisqu'il le fallait !

De sa vieille femme on avait fait, malgré elle, une libre-penseuse, puisqu'on l'avait enterrée civilement.

— De lui on va faire aussi un matériau.

Il fut un temps, peu éloigné, pourtant, où il croyait, où il croyait trop même, comme croit tout Italien.

Et dans deux jours il procédera à l'enfouissement de son fils, comme bientôt on procédera à son enfouissement, sans lui avoir demandé non plus son avis auparavant.

C'est le parti qui le veut. Ce sont les amis qui l'exigent.

La farfalle n'est plus rien; elle ne s'apprécie plus, il faut que tout père, mère, fils, pour payer quelques heures d'insalubrité, se livrent à ces charognards qui les jettent, honteux, désespérés, maudits, aux pieds de la statue infâme de la République !

Heureusement qu'il y a là-bas, dans un sanctuaire bénit de la Vierge, un prêtre qui, lui aussi, est de ce sang-là, puisqu'il est le frère de la vieille mère.

Il suffre et il prie, et nous voulons, comme chrétien, espérer qu'il a obtenu cette minute, cette seconde de repentir qui suffit, et qui fait que les sinistres croquemorts de la libre-pensée auront vainement monté la garde devant le moribond, l'auront vainement trompé, pour empêcher de passer le Dieu de miséricorde et de pardon !

— PAUL DE CASSAGNAC.

LA MORT DE M. GAMBETTA

L'enterrement de Gambetta à Nice

Paris, 4 janvier.

M. Gambetta père a télégraphié à M. Fauquel.

M. Gambetta a été enterré à Nice.

On assure que le gouvernement a réservé le droit absolu de revoler les discours à prononcer sur le tombe de M. Gambetta et dont le texte devra être communiqué d'avance.

Les préfets à Paris

Paris, 4 janvier.

Un grand nombre de personnes viennent d'arriver à Paris, très inquiets sur leur situation et oubliant de demander à leur arrivée.

Nous devons que le ministre de l'intérieur, en présence de la grande manifestation qui se prépare, ne nous autorise à y prendre part.

Les voyageurs de commerce